

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon.-Martes 5 t. Barcelona.-Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.-Jueves 5 t. Valencia.-Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.-Lunes 7 m. Valencia.-9 m. Mahon por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.-Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.-Sábado 7 mañana Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny-6-entresuelo.

Precio: **4** REALES al mes
en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'45 mixto, 8'30 m., 2'15 y 5 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 4'5 mixto, 7'45, 11'55 m. mixto, y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 4'5 m. mt.º y 5'45 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto, 8'15 m., 12'45 mixto y 6'45 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 m. mt.º y 6'15 t.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los señores que vienen recibiendo nuestra publicacion desde su comienzo, sin interrupcion alguna, se sirvan hacer efectivo el importe de sus suscripciones por el tiempo que juzguen conveniente, con el objeto de regularizar la Administracion.

Los pagos pueden hacerse bien en libranza del Giro mútuo, en sellos de Correo ó valiéndose de algun amigo que tengan en ésta y quiera hacerles el adelanto que le indiquen.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Ramon nació en Poatel de Cataluña de un modo extraordinario, y dedicado en su infancia á pastorear un rebaño de ovejas, por divina vocacion tomó el hábito de religioso mercedario. Empleado en la redencion de los cautivos, padeció muchos tormentos. En su regreso de Africa fué creado cardenal, y su tránsito acaeció en 31 de Agosto de 1240.

CULTOS.—*Mañana Martes.*—En la Consolacion continúan las Cuarenta Horas; la exposicion á las seis y media, á las diez misa mayor. Por la tarde á las seis vísperas solemnes, á las siete oracion, Trisagio con música y la reserva precedida de *Te-Deum*.

CORTE DE MARIA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletin oficial* número 2.113 correspondiente al 28 del actual.

Gobierno de la provincia.—Un decreto aprobando las condiciones formuladas por el ingeniero Jefe del distrito sobre el arriendo y venta en pública subasta de los productos forestales: plan general y condiciones.

Estado-demográfico-sanitario correspondiente á la semana 34ª.

Subasta de armas aprendidas por la guardia civil y cuerpo de orden público.

La *Comision Provincial*, de acuerdo con el Sr. Comisario de Guerra, inspector de provisiones fija los precios á que se han de liquidar y abonar los suministros que hayan hecho á las tropas de Ejército y Guarda civil durante el mes de Julio.

Banco de España.—Notifica el cambio de cobrador de contribuciones del término de Alayor y Mercadal.

Juzgado de 1ª instancia de la Catedral.—Un edicto sacando á pública subasta por término de veinte días una finca destinada á fábrica de tejidos situada en el arrabal de Santa Catalina justipreciada en 26,000 pesetas.

Administracion Militar.—Nota de las compras verificada por las factorias de subsistencias y utensilios de Palma y Mahon.

—Ayer fué un día de júbilo y de cumplida satisfaccion para todos los vecinos de Son Rapiña con motivo de la bendicion de la nueva iglesia dedicada al esclarecido apóstol S. Bartolomé.

Esta ceremonia se verificó con todo el aparato de esplendor y majestad que prescribe el ritual. Fué padrino el Excmo. Sr. Conde de Montenegro y madrina la señora D.ª Josefa Roten de Burgués Zaforteza.

Despues de la bendicion celebróse la misa solemne oficiando el M. I. S. D. Tomás Rullan, Vicario general de la diócesis, asistiéndole de diácono el M. I. S. D. Lorenzo Despuig, de subdiácono don Matías Compañy y de asistente D. Jorge Martorell, familiar de S. E. I.

El *bajo* Sr. Samper, tan ventajosamente conocido de todos los inteligentes, y algunos aficionados ejecutaron con notable precision y exactitud la misa, escogiendo algunos trozos de la brillante partitura del Maestro Mercadante y otros de la del inmortal Rossini.

Terminado el oficio, aquellos piadosos vecinos quisieron tributar un recuerdo de gratitud al que fué su principal protector D. José Quint Zaforteza, cantando el clero, que en gran número se hallaba allí reunido, un responso para el eterno descanso de su alma.

El Sr. D. Antonio Reus, á cuyo impulso y generosidad se debe particularmente la actividad con que se han llevado á cabo las obras, obsequió, en su casa, con un esplendido refresco á los señores padrinos, clero, individuos de la junta y demás personas invitadas que fueron en gran número.

Que Dios siga protegiendo los generosos esfuerzos de aquel vecindario que al través de los tiempos que atravesamos sabe elevar monumentos perennes de su fe viva y de su piedad sincera.

Por lo demás, la fiesta en su parte cívica, se celebró con baile campestre, corridas, músicas é iluminaciones, todo con el mayor orden, no obstante la inmensa concurrencia de personas y carruajes.

Desde las columnas de EL ÁNCORA no podemos ménos de felicitarles por la obra que tan felizmente emprendieron y que es de esperar ver terminada en breve dado el entusiasmo que reina entre sus promovedores.

— El sábado á las doce constituyóse el Ayuntamiento en sesion para dar posesorio á los concejales nuevamente elegidos y proceder al nombramiento de tenientes de Alcalde; cosa que no tuvo efecto, por no haber obtenido ninguno de los candidatos mayoría absoluta.

— Una casualidad que parece Providencia, ó mejor una Providencia que parece casualidad, es lo acontecido el sábado con el baile de la plaza del Aceite. A eso de las doce y media continuaba aún la bacanal con ánimo de esperar el crepúsculo matutino, cuando un relámpago acompañado de una fuerte detonacion vino á deslumbrar y atemorizar la distraida concurrencia. Pasado el susto, continuó la danza, pero de improviso se rasgan las nubes, un relámpago formidable cruza serpentando el espacio y un trueno fragoroso retumba sobre las cabezas de los espectadores, miéntras un violento chaparron azota sus rostros y moja sus vestidos. Aterrados, desconcertados y confundidos saltan de sus sillas, abandonan precipitadamente la plaza, se refugian en confuso tropel á las casas vecinas y la danza, los danzantes y los músicos desaparecen de la inmoral escena.

Aquí vendrá como anillo al dedo el dicho de una santa; clamo á los hombres y los hombres no me oyen, clamo al cielo y el cielo me escucha.

— En la plaza de Abastos menudean los robos. El sábado á uno de los vendedores le fué sustraído un talego con cierta cantidad de dinero; ayer sucedió lo mismo á otra vendedora de frutas.

Sería de desear que en aquel sitio desplegasen todo su celo la policía.

— A las nueve y media de la pasada noche y á los 68 años de edad falleció D. Joaquin Perelló beneficiado del Concordato en esta Sta. Iglesia.

Roguemos al Señor para que se digne recompensar sus virtudes, acogiendo su alma en el seno de los justos.—A. E. R. I. P.

— Varias personas piadosas del contorno de la iglesia de la Merced nos han manifestado el sumo desagrado con que ven haya de efectuarse esta noche ante las puertas del templo un público espectáculo de baile en que todo abunda menos la moralidad.

— Segun se nos ha asegurado, es tal el alboroto, y escándalo que se promueve por personas de mal vivir en el jardín de la *Glorieta* pasada la media noche; se ven allí escenas tan asquerosas é inmorales que francamente no acertamos á comprender como sabiéndolo la autoridad, puesto que repetidas veces lo han dicho nuestros colegas no pone coto á semejantes abusos que dicen tan poco á favor del buen nombre de nuestra capital.

— En el pueblo de Santañy á las dos de la madrugada de ayer descargó una espantosa tormenta de agua y granizo que asoló casi aquellos campos. Además sopló un viento tan huracanado que segun se nos ha dicho derribó completamente tres molinos, y se llevó algunos pájares.

— Dice *El Isleño* que se ha resuelto la cuestion de embargo de los productos de la ventanilla de la

última novillada; añadiendo que se dice que se pagaron los gastos incluso la cuadrilla, pero descontándole mil reales de multa y entregando el sobrante á la empresa.

— En el vapor correo del sábado procedente de Barcelona llegó el Sr. D. Emilio Vivanco, secretario del Gobierno de esta provincia.

— En la calle de los Cestos, jugando algunos niños con pólvora, ésta se inflamó, de cuyas resultas uno de ellos se quemó una mano.

— La oferta de la misa que se celebró ayer en la nueva iglesia de Son Rapiña produjo 139 duros, y la rifa 120.

— A las ocho y media de la mañana ha fondeado en este puerto el vapor *Jaime II*, procedente de Valencia, conduciendo la correspondencia y 21 pasajeros.

SECCION HUMORÍSTICA.

En un escogido *ramillete* que nos regala el *Demócrata*, de anteayer encontramos una noticia muy significativa. Dice el colega: «En Barcelona calle de Cuspe, los jesuitas han adquirido el terreno para construir un edificio, cuyo coste será de un millon de duros»..... ¡Un millon de duros! ¡y todo por qué? para fundar en él un colegio; una casa de recogimiento, de oracion, de caridad tal vez! Lástima grande que no se dedicara á café, á *clup* ¡y por qué no convertirlo en *lógia*? Esto sí que fuera adelantado ¡Eh?

Y bien mirado la noticia es *financiera*, y de primera fuerza... Cuántas lágrimas... de *neos* podrán enjugarse con este millon de duros; y cuántos que no lo son engordaran con ellos! Aun que procediendo de los jesuitas, ó los del gorro Frigio el pan que les proporcione ha de saberles á rejalgár. Allá veremos.

Añade más abajo ¡que no habrá villorrio donde no existan tres ó cuatro conventos.... Es verdad; y que falta hacen, donde los casinos y las tabernas abundan, y sobran para espaciar el ánimo; además el entendimiento ¡no encuentra parto nutritivo en los Ateneos? ¡Claro que sí.....!

CORREO DE HOY.

MADRID 27 DE AGOSTO.

Noticia que ha de dejar á muchos con la boca abierta, pero que á nosotros no nos asombra:

«Dicen de Pontevedra que en el inmediato pueblo de Marin salió el domingo una procesion en honor de la Virgen del Cármen, llevando el estandarte el ex-ministro D. Eugenio Montero Rios.»

Sin duda el ex-ministro zorrillista es de los que obedecen al consejo del refran, «donde quiera que fueres haz lo que vieres,» traduccion libre de un antiguo aforismo latino muy conocido.

Algo más extraña que la conducta del Sr. Montero Rios en el pueblo de Marin, es la de tantos correigionarios políticos del Sr. Montero Rios que encomiendan la educacion de sus hijos á los institutos religiosos contra los que en público arrojan rayos y centellas.

— Tenemos á la vista una carta firmada por el Sr. Arci-

preste de San Sebastian y su partido, el Sr. D. José Cigorraga.

En ella, su autor protesta indignado contra la explicacion que ha dado *El Liberal* al propósito que se atribuye al Sr. Obispo de Vitoria de renunciar la mitra que lleva hace tres años.

Niega el Sr. Cigorraga que el clero de la diócesis de Vitoria esté en disidencia con su Prelado, de quien hace una calurosa apología, cuyas visitas pastorales recuerda, como el donativo de 10.000 duros entregado para la creacion del Seminario, conciliar y el arreglo parroquial.

«Me, dice entre otras cosas el Sr. Cigorraga: el venerable Obispo que tan sábiamente nos rige, caso de abrigar la gravísima resolución que se le atribuye, no lo hace seguramente por los motivos que en *El Liberal* se estampan y que infieren una ofensa de todo punto gratuita al clero de esta diócesis.»

Improbable tarea es la de defender á los Obispos en particular y al clero en general de las invenciones casi siempre calumniosas del periodismo revolucionario.

Por fortuna, no todos los lectores de ese periodismo le prestan crédito: pero así y todo, este causa todo el daño que puede.

— No sabemos el fundamento que tendrá el rumor que hoy ha circulado de que el gobierno de Austria mandaría á esta corte un representante extraordinario para tratar con el gobierno asuntos interesantísimos que se relacionan con un acontecimiento del que se ocupa en la actualidad toda la prensa.

— Dicen de Bilbao, que estando celebrando sesión aquel ayuntamiento el sábado pasado, tuvo esta que suspenderse al poco rato, á consecuencia de una grave escena ocurrida entre el señor alcalde y un señor concejal.»

— El alcalde de la villa de Goizuelta da parte de la aparición de una partida de ladrones en aquel término. Los bandoleros se albergan en los montes de Ezcurmendi, en la provincia de Navarra. La fuerza de la Guardia civil de Elizondo, unida á varios vecinos, se ha constituido en somatén.

— Con motivo del disparo de cohetes en las fiestas de Paiporta (Valencia), celebradas últimamente, resultaron siete ú ocho heridos, algunos de gravedad.

— Dice un periódico de Tarragona que el jueves último se descubrió un intento de fuga en las cárceles nacionales de aquel partido, que de haberse llevado á efecto hubiera tenido serias consecuencias. Parece que en la sala en donde se hallaban encerrados el *Gitanet* y el *Germanet*, condenados á la última pena, los presos por los horrosos crímenes de Ginestar y otros criminales sentenciados á veinte años, se encontró que habían sido levantados del suelo algunos ladrillos. Tan pronto fué advertido por el alcaide, procedió á un minucioso registro, hallando dos escarpas, un clavo, dos limas y varias madejas, con las que, sin duda alguna, pensaban descolgarse al camino próximo al edificio una vez abierto el agujero en direccion á una cloaca que desemboca en la parte interior de la muralla y al lado de la garita del centinela.

El cabo de la sala fué encerrado en un calabozo por disposición del alcaide.

— En Barcelona se están organizando nuevas peregrinaciones á Jerusalem, una para diciembre próximo. Trátase de aprovechar para los viajes la línea de vapores que salen de Marsella ó la de las que zarpan de Barcelona á Manila.

— El príncipe de Gales se ha retirado de la masonería.

Daba á las lógias una semana de 1,000 libras esterlinas anuales, y ha retirado esta subvencion.»

— El día 22 se inauguró en las Tullerías la Exposicion

de insectos útiles y dañinos. La instalacion no está todavía terminada, pero es muy visitada y promete ser de las mas curiosas é interesantes que se han visto en estos últimos tiempos.

— Leemos en un periódico:

«La idea de pedir la reunion de las Cortes puede darse por abandonada.»

Los mismos fusionistas reconocen que no es viable el propósito, puesto que, despues de todo; iba á solicitarse del monarca el uso de la régia prerogativa para reunir las Cámaras, en las que habia de discutirse una cuestion, tambien de la régia prerogativa, referente á los decretos espeditos en este mes sobre la cuestion del principado de Asturias.

— La llegada del Sr. Jovellar ha producido notoria animacion entre los fusionistas, que han tenido ocasion de ver la actitud firme y resuelta del general respecto á la conducta que debe seguir el partido liberal dinástico en la campaña parlamentaria de invierno.»

— *El Correo* supone que la conducta del señor conde de Puñonrostro, dirigiéndose á los comités del partido moderado, ha sido reprobada por el señor ministro de la Guerra. No es cierto.

El director general de artillería se ha dirigido á los comités moderados históricos como vicepresidente de la junta directiva de dicho partido y con el carácter de senador del reino.

Su conducta por consiguiente, no ha podido ser objeto de censuras por parte de su jefe el señor ministro de la Guerra.»

— Segun nos escriben de Guadalajara, los huérfanos de la guerra que allí se educan, inspirados en la gratitud que deben á S. M. el rey, fundador y solícito protector de los dos colegios allí establecidos, han remitido á S. M. la reina una camiseta esmeradamente bordada por ellos, con destino al futuro vástago de la Corona.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 28.—El general Martinez Campos ha invitado á los señores Sagasta y Alonso Martinez rogándoles que anticipen su regreso á Madrid.

Los periódicos de oposicion publican la protesta de los fusionistas á los decretos sobre el principado de Asturias.

La comision asturiana visitará hoy á SS. MM. y á la princesa.

Constantinopla 27.—La nota colectiva de las potencias á propósito de la cuestion de Grecia esta redactada en términos muy concisos.

Las potencias mantienen en ella como de absoluta necesidad los límites fronterizos fijados en la conferencia de Berlin.

Londres 27.—El domingo próximo se cree llegará á Candahar el general Roberts con tropas de refuerzo.

Inmediatamente se intentará levantar el bloqueo de la plaza.

Viena 27.—Parece inminente la demostracion naval de las grandes potencias contra Turquía. Los embajadores han declarado á la Puerta que si la ciudad de Dulcigno y su territorio no era entregada inmediatamente al Montenegro, las escuadras de las grandes potencias se presentarán en las aguas del imperio otomano.

Londres 26.—El *Times* de hoy, ocupándose de la cuestion de Oriente dice, que interesa tanto á Turquía como á Europa el resolver cuanto antes la crisis actual. Alemania y Austria, añade, están tan interesadas como Francia é Inglaterra en mantener el *modus vivendi* que

ha resultado del tratado de Berlin entre Turquía y los Estados limitrofes de este imperio.

Seria prematuro y espuesto á graves consecuencias resucitar la cuestion de Bulgaria.

Para conjurar los peligros, el mejor modo, en concepto del *Times*, es terminar inmediatamente las negociaciones relativas á Grecia y no provocar ningun mal asunto que podria ser causa de trascendentales consecuencias.

Constantinopla 27.—Hoy ha sido entregada al gobierno turco la nota colectiva de las grandes potencias referente á la cuestion de Grecia.

Viena 27.—El emperador de Austria saldrá mañana para Olmetz, con objeto de presenciar las maniobras militares.

A pesar de los rumores que han circulado en contrario, no es cierto que se haya abandonado definitivamente la idea de una conferencia entre los emperadores de Austria y Rusia, si bien se cree que ha sido aplazada indefinidamente.

Roma 27.—El parte diario relativo á la enfermedad del cardenal Nina, dice esta madrugada que continúa el alivio experimentado ayer á última hora.

La noche la ha pasado bastante tranquilo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 29.

De Barcelona en 3 dias pailebot S. José, de 53 ton., pat. Pascual Jofre, con 7 mar., harina y efectos.

De Tarragona en 3 dias laud Monte Carmelo, de 43 ton., pat. Juan Terrasa, con 7 mar. y efectos.

FERRO-CARRIL DE ALARÓ.

Por disposicion de la Junta administrativa y en conformidad al artículo 6.º de los Estatutos, queda abierto el pago del 2.º dividendo pasivo de las acciones, importante veinte y cinco pesetas, que se hará efectivo en la Caja del *Crédito Balear* dentro de los últimos quince días del próximo mes de Setiembre. Palma 27 Agosto 1880.—El Presidente, Juan Palou del Reguer.

LA ISLEÑA.—EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del quinto dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta sociedad calle de la Marina, n.º 30, desde las diez de la mañana á la una de la tarde de los días 12 al 22 de Setiembre próximo. Palma 28 Agosto de 1880.—El Naviero Director, P. Oliveros.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á los efectos prevenidos en el art. 27 de los Estatutos, se convoca á los señores Accionistas para la General ordinaria que tendrá lugar el día 5 del próximo Setiembre á las once de la mañana en la casa donde se hallan establecidas las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar se hallará expuesta en la Secretaria y los Sres. Sócios que deban concurrir se servirán recoger su papeleta de accionista con la anticipacion correspondiente.

Se advierte que las cartas de representacion se admitirán hasta una hora antes de la fijada para celebrar la Junta.

Palma 3 Agosto de 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Antonio Marques.

COLEGIO DEL PURÍSIMO CORAZON DE MARÍA.

LULIO—2.

Este Colegio, á cargo de Doña María Mir, abrirá de nuevo sus clases á principios de Setiembre. La situacion de la casa, lo ventilado de sus salones y dependencias, la amenidad de su jardin, lo módico de la

pensiones, la variedad de enseñanza y labor, ofrecen todas las comodidades y conveniencias que pueden desear las familias en este género de establecimientos.

COLEGIO

situado en Palma calle de la Rosa-baja, núm. 29.

Son objeto de enseñanza en este establecimiento:

- 1.º Instruccion primaria elemental superior.
- 2.º Clases ya preparatorias ya de repaso de las asignaturas de 2.ª enseñanza: Latin y Castellano, Matemáticas y otras.
- 3.º Idioma frances y dibujo.

De los alumnos.—Se admiten pensionistas, medio-pensionistas, permanentes y externos.

El Colegio funda su enseñanza sobre el principio moral y religioso.

En el propio Establecimiento se celebran en cada trimestre exámenes privados, los cuales sin ninguna mira de vana ostentacion, sino para mayor bien de sus discípulos, serán públicos, á fines de curso.

Todo lo relativo al régimen de las clases, estudios y honorarios de los concurrentes se halla especificado en el reglamento interior.—El Director—Gabriel Barceló.

BOTICA CENTRAL: Peregil.—Este antiguo y acreditado establecimiento recientemente restaurado, ofrece al público sus esmerados servicios. El dueño, Sr. Antich, es el único que por sí mismo despacha las recetas sin fiarlas á practicantes, lo cual espasa sus clientes una garantia de exactitud y de acierto sumamente recomendables.

VENTAS.—A voluntad de su dueño se vende una casa de recreo, piso alto y bajo, con media cuarterada de almendral con higueras, sita en el Pont d'Inca, junto al oratorio Llatse vey, cerca de la Estacion del Ferro-carril.

Para su trato verse con D. Pedro de A. Peña, calle Molinerós, 12, entresuelo, quien dará los antecedentes que se deseen.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la peluqueria de Pellicer, calle de la Luz, núm. 8.

SACOS DE YUTE

de todas clases.

Fabrica de la calle de los Olmos.—Precios muy baratos.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29 á las 11 m.

(Recibido el 29 á las 4'1 t.)

La Gaceta no publica nada de interes general. Inundaciones en Aragon: grandísimas pérdidas. Ha descarrilado el tren del Norte: siete heridos leves.

Numerosas exhalaciones en Madrid, ninguna desgracia personal.

Madrid 29 á las 11'30 t.

(Recibido el 29 á las 4'8 t.)

El Director General de Rentas afirma que los billetes hipotecarios de Cuba sirven para constituir depósitos.

A mediados de esta semana se espera al señor marques de Molins.

El mártes próximo llegará la Reina D.ª Isabel. Esperiméntase grandísimo retraso en la llegada de trenes y despachos telegráficos.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado y fin, 19'90.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 19'90.—Coloniales 133'75.—Palma 3 por 100 interior contado, 19'90.